

**Zeitschrift:** Le mouvement féministe : organe officiel des publications de l'Alliance nationale des sociétés féminines suisses

**Herausgeber:** Alliance nationale de sociétés féminines suisses

**Band:** 10 (1922)

**Heft:** 135

**Artikel:** A travers les sociétés féminines

**Autor:** [s.n.]

**DOI:** <https://doi.org/10.5169/seals-257347>

#### **Nutzungsbedingungen**

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

#### **Conditions d'utilisation**

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

#### **Terms of use**

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

**Download PDF:** 24.02.2026

**ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>**

des données les plus modernes de la psychologie et de la pédagogie. Dans l'échange de vues qui a suivi ce captivant exposé, on n'a pas manqué de relever le rôle bienfaisant que pourraient jouer les femmes dans ces tribunaux et institutions de protection légale de l'enfance, et la place qu'elles y tiennent effectivement — là où elles ont le droit de vote! — Le chiffre des membres de notre Association continue à s'accroître, tant par la propagande individuelle et les efforts de chaque, qu'à la suite de causeries faites spécialement dans des milieux féminins à la campagne. Le 6 février, Mme Naville et Champury ont parlé simultanément, l'une à Pregny, l'autre à Jussy, et Mme Naville est encore attendue le 20 à Cartigny. — Pour continuer à mettre à exécution son programme de faire l'éducation politique et économique des femmes, notre Association s'est jointe à l'Union des Femmes pour organiser une conférence suivie de discussion sur la question à la fois actuelle et complexe du *sursalaire familial* (voir aux annonces), et elle a d'autre part pris l'initiative, avec l'Union des Femmes également, d'une série d'exercices pratiques destinés à permettre à nombre de femmes et de jeunes filles que leur travail social appellerait souvent à prendre la parole en public, à vaincre leur timidité, et à savoir s'exprimer facilement devant des auditoires restreints. La première de ces séances aura lieu le mardi 21 février, à 20 h. 30, sous la direction de Mme Gourd. Prix de toute la série: 5 fr. Une seule séance: 1 fr. 50. — F. Gd.

BALE. — L'Assemblée générale de l'Association bâloise a entendu pour la dernière fois le rapport présidentiel présenté par Mme Gerhard, celle-ci ayant décliné toute réélection malgré les démarches instantes faites auprès d'elle, et ayant été remplacée par Mme Vischer-Alioth. Le rapport constate que la question des maîtresses d'école mariées, que nos lecteurs connaissent, n'a pas, l'année 1921, été plutôt paisible au point de vue suffragiste. L'Association a participé, par l'intermédiaire d'un bon nombre de ses membres, et par celui de cinq rapporteurs au II<sup>e</sup> Congrès des Intérêts féminins à Berne, et plus tard à l'organisation d'une soirée bâloise, où il fut rendu compte des principaux travaux de ce Congrès. Des déléguées de l'Association ont été également envoyées à Schaffhouse en mai (Assemblée de l'A.S.S.F.) et à Berne en octobre (Assemblée de l'Alliance). Le nombre des membres de l'Association a baissé de 345 à 329, par suite de départs et malheureusement de plusieurs décès, entre autres celui de Mme Richter-Benz, membre fondateur de l'Association et membre du Comité pendant plusieurs années. Dans le Comité, Mme Löffler, démissionnaire, a été remplacée dans le courant de l'année par Mme Spyri, qui pourra établir un contact heureux avec les femmes employées dans le commerce. — L'Assemblée a encore entendu avec vif intérêt un travail extrêmement bien documenté de Mme Vischer sur le mouvement suffragiste et ses résultats à travers le monde.

N.B. — Mme Gerhard nous prie de rectifier un des points de notre dernier article concernant la loi bâloise sur le célibat des maîtresses d'école: ce n'est qu'au printemps 1923 qu'elle entrera en vigueur. (Réd.)

LA CHAUX-DE-FONDS. — La présidente actuelle est Mme Huguenin-Dubois, rue du Crêt, 18; le nouveau Comité a débuté par la distribution gratuite à divers groupements de jeunesse, cercles politiques, foyer de travailleurs, à un pasteur d'un village voisin, pour en faire lecture aux réunions de jeunesse, de nos deux journaux féministes romands, le *Mouvement Féministe* et le *Samedi Soir*. Le Comité cantonal vient de nous envoyer aussi quelques abonnements à placer chez nous. Nous espérons beaucoup de bons résultats de ce mode de propagande. Des abonnements sont servis aussi à la Bibliothèque de la ville. — J. V.

## \* A travers les Sociétés Féminines \*

Le Comité de l'Alliance nationale de Sociétés féminines suisses s'est réuni à Berne le 4 février. En outre des affaires administratives, il s'est occupé des questions suivantes: possibilité d'une journée féminine en Suisse, entente entre les grandes associations féminines pour veiller aux intérêts féminins dans la Société des Nations, propagande auprès des Sociétés non encore affiliées à l'Alliance, délégation à la réunion de l'Exécutif du Conseil international qui se réunit à La Haye en mai 1922. Le Comité a reçu de nouvelles adhésions et a été informé de la création d'un Conseil national des Femmes romaines en juillet 1921.

Genève. — *Union des Femmes*. — Il serait à souhaiter que la série des conférences *Quelle carrière choisir?* rassemblât un plus nombreux public chaque vendredi soir, surtout parmi les jeunes, car c'est là une occasion unique d'entendre des spécialistes donner ces renseignements de première main sur leur profession. Les lecteurs du *Mouvement* auront d'ailleurs le plaisir de lire presque *in extenso* la belle étude sur la carrière de médecin-occuliste, considérée comme carrière féminine, que Mme Dr Gourfein-Welt a présentée à la séance du 3 février. Le 27 janvier, Mme H. Cochet avait formulé d'intéressantes considérations sur l'enseignement secondaire, et Mme Lina Stern, professeur à l'Université, avait montré avec vie et verve comment les préjugés barrent encore la route aux femmes dans l'enseignement supérieur. Notre pays, en effet, ne possède actuellement que deux femmes professeurs d'Université, Mme Tumarkin, professeur de philosophie à Berne, et Mme Stern elle-même.

professeur de chimie physiologique à Genève! « Quel fardeau précédent vient de créer l'Université », s'était écrit en la félicitant de sa nomination un de ses collègues. Aussi Mme Stern se demande-t-elle si ne vaut pas mieux le système anglo-saxon des Universités uniquement féminines, où les femmes peuvent donner tout leur effort aux recherches scientifiques, sans devoir distraire une partie de leurs forces à faire valoir leurs droits. — Mme Matthey et Duret étant empêchées de prendre la parole le 10 février, M. Perroux a bien voulu accepter de remplacer la seconde pour traiter du *Commerce supérieur*, et Mme Vautier, surintendante d'usine en France, fera part de ses expériences dans cette nouvelle carrière féminine. — Au thé de décembre du 2 février, Mme Lucie Odier avait très vivement intéressé son auditoire en parlant de l'institution des infirmières viscérales à laquelle notre journal consacre justement maintenant toute une étude. — A côté de ces conférences, et des séances organisées en commun avec l'Association pour le Suffrage (voir aux annonces), le Comité poursuit l'étude de plusieurs questions de moralité publique sur lesquelles nous aurons probablement à revenir sous peu; la Commission des Assurances met sur pied une nouvelle enquête sur les organisations déjà existantes dans le canton d'assurance-vieillesse et invalidité; le Comité de l'Ouvrier bataille énergiquement contre les difficultés toujours plus grandes actuellement de la lutte contre le chômage par le travail. Et un récital de Mme Net-Lavater, annoncé pour le 23 février, au profit de la bibliothèque, met une note d'art au milieu de ces préoccupations sévères.

*Union des Institutrices primaires*. — Cette Société a renouvelé son Comité pour un nouvel exercice de trois ans. Présidente: Mme L. Blanc; vice-présidentes: Mmes Marti-Maerky et Luze; secrétaires: Mmes Margaritz et Méric; trésorière: Mme Henriette Grati; autres membres: Mmes Grange, Grenier, Mobbs, Mme Berney.

*Fédération des Eclaireuses suisses*. — La Fédération des Eclaireuses suisses, qui vient d'atteindre ses trois ans, est encore bien jeune, mais jeunesse, enthousiasme, vie débordante, tout cela marche de pair. Sans faire grand bruit autour d'elle, elle est pourtant une riche bouillonnante et active. Les deux faits saillants de cette année sont, d'abord, l'installation, à Genève, du Secrétariat général. Il a passé dans les mains de Mme Y. Achard, instructrice éclaireuse à Genève, que ses études et sa compétence mettent à même d'exécuter au mieux le grand travail qui lui incombe. Le deuxième fait est la première participation active à quelque chose d'aussi important qu'un congrès: en effet, lors du II<sup>e</sup> Congrès national suisse pour les Intérêts féminins, la Fédération fut officiellement représentée à Berne par l'instructrice Champury, de Genève, qui présenta, à la soirée réservée



## Le bruit et l'agitation de la vie de bureau

soumettent les nerfs de la dactylographie à une rude épreuve.

L'OVOMALTINE y remédiera

## Union des Femmes de Genève 22, rue Etienne-Dumont - GENÈVE

Judi 16 Février, à 20 h. 30. Assemblée générale d'hiver. 1. Rapport financier. 2. Le *sursalaire familial*, par MM. Chassot et M. A. de Maday.  
Vendredi 17 Février, à 20 h. 30. Les carrières d'art appliqués (relief, dorure, peinture sur porcelaine) par Mme Boissonnas-Baud-Bovy et Gagnébin.  
Mardi 21 Février, à 20 h. 30. Exercices pratiques de discussion et de conférences. Causerie de Mme Gourd. Organisation du cours.  
Mercredi 22 Février, à 17 h. Assemblée générale du Bureau Auxiliaire de Surveillance. Rapport de Mme Sibillin, agent de police.

## Foyers du Travail Féminin

RESTAURANTS POUR FEMMES

Corraterie, 18.

GENÈVE Cours de Rive, 11

Repas par abonnements à fr. 1.10 et 60 ct.

Salon de lecture. — Journaux.